

Québec, le 15 janvier 2016

Madame Suzanne Marcotte
Présidente
Société d'histoire de la Rivière-du-Nord
101, place du Curé-Labelle, bureau 203
Saint-Jérôme (Québec) J7Z 1X6

Madame la Présidente,

J'ai le plaisir de vous informer de ma décision de désigner Antoine Labelle comme personnage historique en vertu de la Loi sur le patrimoine culturel. La désignation prendra effet lors de sa publication à la *Gazette officielle du Québec*.

Ce personnage historique a été inscrit au Registre du patrimoine culturel et figure désormais au Répertoire du patrimoine culturel du Québec, que vous pouvez consulter au www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca.

M. Gilbert Lepage, directeur de Laval, de Lanaudière et des Laurentides, demeure à votre disposition pour de plus amples renseignements.

Je vous remercie de l'intérêt que vous portez au patrimoine québécois et vous prie d'agréer, Madame la Présidente, l'expression de mes sentiments les meilleurs.

La ministre,



HÉLÈNE DAVID

GOUVERNEMENT DU QUÉBEC
MINISTÈRE DE LA CULTURE ET DES COMMUNICATIONS

AVIS DE DÉSIGNATION

**ANTOINE LABELLE
(1833-1891)**

La ministre de la Culture et des Communications et ministre responsable de la Protection et de la Promotion de la langue française, M^{ME} HÉLÈNE DAVID, donne avis :

QU'elle a pris l'avis du Conseil du patrimoine culturel du Québec;

QU'en vertu des pouvoirs qui lui sont conférés par l'article 13 de la Loi sur le patrimoine culturel, elle désigne ce personnage historique :

- Antoine Labelle (1833-1891) ;

QUE cette désignation repose sur les motifs suivants :

Personnage marquant de l'histoire du Québec de la seconde moitié du XIXe siècle, Antoine Labelle est un prêtre catholique romain qui a été curé de la paroisse de Saint-Jérôme de 1868 à 1891. Bien connu sous le nom de curé Labelle, il est aussi surnommé le roi du Nord parce qu'il envisage d'endiguer le phénomène d'émigration des Canadiens français vers les États-Unis par leur établissement sur les territoires du nord du Québec, de l'Ontario et du Manitoba, de Montréal jusqu'à Winnipeg. Principal artisan de la colonisation de la région des Laurentides et du développement de son réseau ferroviaire, il participe à la fondation d'une vingtaine de paroisses et à l'établissement de près de 5 000 habitants. Reconnu pour son rôle à l'échelle nationale, il effectue des missions gouvernementales en Europe et est sous-commissaire (sous-ministre) du Département de l'agriculture et de la colonisation de 1888 à 1890. Encore présent dans la mémoire collective, le curé Labelle est l'une des figures les plus populaires de son époque.

QUE cette désignation prend effet à compter de la date de sa publication à la *Gazette officielle du Québec*;

QUE cette désignation sera inscrite au Registre du patrimoine culturel.

Signé à Québec, ce 15 janvier 2016

La ministre,



HÉLÈNE DAVID